

■ **Lo electoral**

# Un vistazo de los medios impresos al debate electoral

Campaña electoral se centra en imagen de candidatos y no promociona programas de gobierno...

■ **Carla Villamediana**

**L**as Elecciones de 1998 se perfilan en un ambiente de crisis fiscal y un cuestionamiento a la partidocracia tradicional nunca antes visto en la historia política de los venezolanos, aunque las principales encuestadoras del país indican que la abstención no será muy pronunciada en los próximos comicios, los mismos se realizarán en medio de un desorden en sus preparativos y en un ambiente electoral marcado por la premura ante el adelanto de las elecciones regionales.

Pero qué hacen los candidatos presidenciales para luchar contra la postura antipartido y "antipolítica del electorado venezolano", simplemente se muestran como los próximos salvadores del país alegando que sus programas de gobierno contienen las medidas necesarias y correctas para sacar al país del atolladero y para solventar los errores cometidos por esta gestión y las anteriores...

A lo largo del primer semestre de 1998 y a sólo 5 meses de las elecciones, una revisión diaria y analítica de la prensa nacional nos indica que la opinión pública venezolana lee muchos más comentarios y críticas sobre los candidatos a la Presidencia de República, que mensajes y opiniones emitidas por ellos mismos que guarden relación con sus proyectos de gobierno.

Parfraseando al reconocido econo-

mista venezolano Emeterio Gómez, pareciera que los candidatos no tienen una clara idea de las realidades económicas del país, ni de como adelantar un programa de gobierno que conjugue las medidas requeridas para frenar al enemigo número uno de Venezuela: la inflación. Pero no queriendo pecar de injustos, y otorgándoles el beneficio de la duda, a continuación haremos una breve exposición de lo que cada uno de los candidatos presidenciales ha prometido para salvar a Venezuela de la crisis.

**IRENE SÁEZ:  
EN EL PAÍS DE LAS MARAVILLAS**

La Alcaldesa de Chacao, Irene Sáez quien en un principio llegó a puntear las encuestas hasta con un 50% de la intención del voto del venezolano, ha centrado su discurso básicamente en dos ideas centrales: reiterar su posición de candidato independiente, sin rechazar el apoyo de los partidos como Causa R y Copei, y expresar que su preocupación es Venezuela y no su vertiginoso descenso en las encuestas.

Podemos observar en el gráfico, que la Alcaldesa de Chacao no sólo ha bajado en las encuestas (algunas ya la ubican en el tercer lugar, antecedida por Chávez y Salas Römer), sino que también ha per-

dido fuerza en los medios impresos. Las informaciones sobre esta opción presidencial, han caído notablemente luego de estar en la cúspide a raíz de la definición de Copei en favor de su candidatura.

A continuación presentamos un breve resumen de los puntos tratados en este primer semestre de 1998:

**Enero**

Apoyo de Copei a Irene: Sectores de la tolda verde señalan que Sáez no está preparada para asumir la presidencia.

Sáez ratifica su condición de independiente Factor Democrático asegura que la descentralización tendrá prioridad.

**Febrero**

Promete sacar a Venezuela de la pobreza. Descentralización como premisa.

Irene representa el cambio, reafirma su posición de Independiente.

Oficializado apoyo de La Causa R.

Malestar en Copei ante indefinición de Irene Sáez.

Lideriza las encuestas con un 37% de la intención de voto de los venezolanos (Datos).

Irene Sáez exige adelantar el REP.

**Marzo**

Centra su discurso en tres aspectos fundamentales: despreocupación por lo que reflejan las encuestas, anuncio de su programa de gobierno y el plan de emergencia nacional para la ceduación en vista de la cercanía de las elecciones.

Sigue sin definirse apoyo de Copei.

**Abril**

Incremento de índices delictivos en Chacao. Discrepancias en Copei en torno al apoyo de este partido a la candidatura de Irene Sáez.

Rechazó el modelo de Primer Ministro, asimismo reitera su condición de independiente y su premisa de combatir la pobreza.

**Mayo**

Copei proclama a Irene Sáez como su abanderada: Medición de 2K revela que 41% de los encuestados piensa que apoyo de Copei perjudica a Irene Sáez.

Congreso debe someter a exámen de la opinión pública revocatoria parlamentaria.

Debe aumentarse cobertura de programas sociales. Insiste en eliminación y reducción de impuestos.

**Junio**

Promete reformar el sistema educativo y deportivo en Venezuela.

Designado Ezequiel Zamora como Jefe de Campaña de Irene Sáez.

Se compromete a pagar deuda externa sin disminuir inversión social. Reducción de la burocracia y la corrupción.

Aumento de relaciones comerciales con Colombia.

Reducción de la inflación a un dígito en 2 ó 3 años, regreso al IVA y fortalecimiento del Seniat.

Afirma que no está planteada alianza ni con el MVR ni con AD.

La Constituyente es una trampa, Venezuela no puede tener como presidente un hombre con las manos manchadas de sangre.

Sin embargo, a Irene Sáez, entre sus obligaciones en la Alcaldía de Chacao, sus compromisos sociales, sus viajes al exterior para publicitar su campaña a niveles internacionales, le ha dado tiempo para contratar a un equipo de asesores, encabezados por Rafael de la Cruz y Asdrúbal Batista que tienen como tarea preparar su programa de gobierno. Entre las medidas que se han difundido se destacan las siguientes, presentadas en dos fases de acción, en las cuales garantiza la solución a los males que aquejan al país:

**Primera fase**

- Caja de Conversión para frenar la inflación, esta medida es considerada por Emeterio Gómez como inconveniente para la economía venezolana, en virtud de que este mecanismo le castra al Estado la posibilidad de hacer política económica.
- Ingreso de Venezuela al Mercosur:

Sáez aseguró que Venezuela debe tener como objetivo ingresar en el Mercosur antes del 2000, porque "es una manera de aumentar los ingresos del país y depender menos de los ingresos petroleros. Quiero abrir puertas en todo el mundo para que nuestra economía alcance alto grado de desarrollo".

- Reducción de la burocracia administrativa, a través de la reestructuración del Estado, y programas de generación de empleo serán sus armas para combatir la pobreza crítica.
- Creación de un Fondo de Apoyo a los sectores más Vulnerables. Aclaró la alcaldesa que este no es un subsidio, pero contará con recursos del Gobierno Central, del Ejecutivo Regional y Alcaldías.
- Propone privatizar 15% de PDVSA para pagar la deuda externa.
- Afianzamiento, continuidad y profundización de la política de apertura petrolera.
- Destinar los recursos excedentes a la constitución de un Fondo de desarrollo Nacional que sirva como soporte a las políticas de incentivación a la economía interna, y sin olvidar el componente social.
- Promoción y profundización de las relaciones internacionales en función de inversiones asociadas, transferencia de tecnologías, capacitación del recurso humano, mercados y educación.
- Reducción de los impuestos y transferencia del cobro de alguno de ellos a las gobernaciones y alcaldías.

**Segunda fase**

- Seguridad ciudadana.
- Administración transparente y gerencia por objetivos en los campos de la seguridad social, atención médico hospitalaria, educación y transporte.
- Ruptura de las cadenas especulativas de producción, abastecimiento y comercialización de alimentos, medicamentos y vestido.
- Racionalización de las tarifas de servicios públicos.
- Incentivos a la pequeña y mediana empresa,
- Fortalecimiento del sector primario de la economía.

**HUGO CHÁVEZ FRÍAS:**

**TODO TIEMPO PASADO FUE MEJOR**

Por su parte el Comandante Hugo

Chávez Frías disfruta en los actuales momentos de una popularidad inigualable, las encuestas lo colocan liderizando la intención del voto de la mayoría de los venezolanos, situación que se refleja en el espacio otorgado por los medios impresos a esta candidatura. Mucho se ha polemizado a raíz de este explosivo ascenso del comandante en los sondeos de opinión, sobre la veracidad o manipulación de los mismos. Sin embargo, lo cierto es que Chávez y su Constituyente son un factor fundamental.

Qué se dijo de Chávez en los primeros seis meses...

**Enero**

Encuesta realizada por las FAN, está ubicado en el segundo lugar en la preferencia de los votantes.

40 años de democracia 40 años de farsa y corrupción.

«Seré el próximo presidente pésele a quien le pese».

**Febrero**

Representó una opción de poder democrático. La alianza entre MVR y PPT es casi un hecho. Descartó alianza con el MAS.

**Marzo**

Centra su discurso en torno a la propuesta de una Asamblea Constituyente.

Gobierno juega a crear imagen autoritaria de Chávez.

Hugo Chávez lideriza los sondeos de opinión. Promete acabar con la corrupción, se opone a la figura del Primer Ministro y plantea su oposición al proceso de privatización.

**Abril**

Ofrece protección a algunos sectores de la economía mientras estos alcanzan un nivel óptimo de competitividad.

Hay que devolverle a la banca su papel de intermediaria financiera.

Afirmó no estar de acuerdo con la venta de Sidor reiterando que respetará la transacción, asimismo dio la bienvenida a los inversionistas internacionales asegurándoles que su gobierno les brindará seguridad jurídica a sus inversiones. Estados Unidos niega visa al comandante Chávez.

Informa que existe un plan para atentar contra su vida.

MAS incluye a Chávez en su lista de posibles abanderados.

AD: Constituyente es el primer paso para instaurar una dictadura.

**Mayo**

«Venezuela se está hundiendo».

Renegociará deuda externa venezolana.

Reportenciar un plan nacional de producción agropecuaria.

Exige la renuncia del Presidente Caldera, calificándolo de cómplice en el «guiso» del adelanto de las elecciones.

Fernando Ochoa Antich: Eventual triunfo de Chávez podría representar la ruptura del hilo constitucional.

Copei: Chávez causa pánico y confusión en los mercados financieros internacionales.

AD: vincula candidatura de Chávez a la narco-guerrilla.

#### **Junio**

Este mes las informaciones se centraron en el apoyo del MAS a la candidatura de Hugo Chávez Frías.

AD: los principales voceros de la tolda blanca reiteran su mensaje de que Chávez está propiciando una guerra civil.

Chávez apoya candidatura de su padre para Barinas.

Expresó su rechazo a la Agenda Venezuela.

Aseguró que la gobernabilidad del país volverá con la Constituyente.

Chávez rechaza vinculación del MVR con el narcotráfico.

Por ahora, los diversos partidos políticos han hecho un frente común para defenderse de las ideas “autocráticas” o mejor será decir antidemocráticas de Chávez, esgrimiendo que el interés que los mueve es defender la gobernabilidad del país, o el status quo reinante en la democracia venezolana?...

Echemos un vistazo a las propuestas del líder del Movimiento V República, que cuenta con el respaldo de Patria para Todos y el reciente apoyo del Movimiento al Socialismo. No sin antes destacar, que las propuestas de Chávez son algo anacrónicas ya que plantean un regreso a los controles, una vigilancia estricta sobre la participación de capitales privados en la economía nacional, y su ideología choca con lo que el mismo ha denominado neoliberalismo salvaje, y apunta más bien a la toma de medidas populistas y altamente inflacionarias.

Asimismo, muchos analistas políticos y económicos advierten que las propuestas económicas esgrimidas por el comandante pueden hacer que los inversionistas se alejen por temor a falta de seguridad en sus inversiones y falta de piso político que garanticen la presencia de sus capitales en el país.

Chávez ha mantenido como columna vertebral de su discurso electoral a la figura de la Asamblea Constituyente, que a su juicio aglutina la esencia de un verdadero sistema democrático, que “impulsaría un nuevo poder social en el país”. A



**El Comandante Hugo Chávez disfruta de una popularidad inigualable, las encuestas lo colocan liderizando la intención del voto de la mayoría de los venezolanos, situación que se refleja en el espacio otorgado por los medios impresos a esta candidatura.**



dejado muy claro que de ganar la Presidencia de la República realizará un referéndum para que el pueblo decida si desea o no la Asamblea Constituyente. Asimismo destacó ante los principales medios impresos del país las funciones de esta figura legislativa:

- Asumiría en primer lugar la dirección del cambio del actual modelo democrático a un sistema “realmente democrático” y participativo que represente a las mayorías del país.
- Creación del poder revocatorio de los funcionarios del alto gobierno nacional, regional y local.
- Desarrollo de un nuevo modelo económico basado en el humanismo a través de estimular el mercado de la ley de la oferta y la demanda, proveer al Estado de la facultad de regular con eficacia el mercado y diseñar ese mercado en función de las necesidades de la gente.
- Por último Chávez expone que otra misión de la Constituyente, será devolverle a los militares el derecho a participar en la geopolítica del país y restaurarles la autonomía para designar a sus jefes.

Planteó como una de las metas inmediatas de su gobierno la reestructuración total de la Poder Judicial. Chávez considera que los jueces al igual que otras autoridades del país deben ser electores por votación popular.

Asimismo propone una revisión de los procesos de privatización de las empresas del estado, si las transacciones están ajustadas a derecho se mantendrán, si no se corregirán las fallas. Se muestra en desacuerdo con la privatización de PDVSA y con la política “entreguista de la apertura petrolera”. Asimismo plantea severas críticas al Plan de Negocios de PDVSA 1996-2006.

Entre sus preocupaciones fundamentales está el fortalecer a la pequeña y Mediana Industria será prioridad en el Gobierno de Chávez. Por otra parte, al referirse al sector financiero manifestó que a la “banca hay que devolverle su papel primordial de ser intermediaria financiera. Hay que ponerla a trabajar en función de un proyecto nacional, financiando proyectos viables algunos de los cuales deberían tener tratamiento preferencial”.

**ACCIÓN DEMOCRÁTICA. SE JUEGA EL TODO POR EL TODO CON SU ACUERDO NACIONAL**

El partido Acción Democrática luego de un “estudiado silencio candidatural” designó como su abanderado para los próximos comicios de diciembre, al Luis Alfaro Ucero; mientras que el resto de los aspirantes se acomodaron en otros cargos.

Los voceros de AD se han dado a la tarea de señalar que en las elecciones presidenciales se establecerá una polarización entre el “temible y sangriento” Hugo Chávez, y el Caudillo tradicional demócrata que tendrá en sus manos la delicada tarea de rescatar la gobernabilidad del país. Estas afirmaciones han logrado acaparar la atención de los principales medios impresos del país, veremos a continuación que se ha dicho en torno a esta opción:

#### **Enero**

No estaba planteada la candidatura de Luis Alfaro Ucero.

#### **Febrero**

Gobernadores adcos solicitan a Luis Alfaro Ucero que presente su opción como abanderado blanco, sin embargo el caudillo anuncia que no se lanzará como candidato.

#### **Marzo**

Alfaro Ucero reitera que es más importante el programa de gobierno que presentará AD, que la escogencia del candidato, y presenta a la opinión pública la propuesta de Acuerdo Nacional.

Se habla de la proclamación (por consenso) de la candidatura del caudillo.

#### **Abril**

Alfaro Ucero representa el consenso en AD.

Candidatura de Alfaro es una necesidad para el país, afirma Carmelo Lauría.

Alfaro Ucero no supera el uno por ciento en las encuestas de opinión.

#### Mayo

Proclamada candidatura de Luis Alfaro Ucero. Alfaro afirma: «No hay alternativas o se vota por Chávez o se vota por AD».

Lewis Pérez y Antonio Ledezma retiran sus precandidaturas para dar paso al consenso y la unidad de AD.

#### Junio

Debemos transformar la educación: la educación es una prioridad que debe ser asumida desde el primer día de gobierno y para esto debe cambiar de mentalidad las instituciones de enseñanza, las universidades, el Ministerio de Educación, los profesores de preescolar, de educación primaria, secundaria y universitaria, los estudiantes y los ciudadanos. Según Alfaro, la educación no es un problema de sueldos, sino de formación integral de la población.

AD dará créditos para microempresas, combatirá inseguridad jurídica, garantizará la paz en el país.

Alfaro Ucero no ve inconveniente en recibir apoyo de Apertura.

Admitió que sus llamamientos y su peregrinaje para congregar a los distintos sectores en torno al acuerdo nacional «han fracasado» y lamentó que algunos parecen preferir «el discurso demagógico y oportunista».

Afirma que AD repetirá en todas las gobernaciones.

Canache Mata: En dos meses Alfaro tendrá 30% en las encuestas.

En materia de política exterior, defiende el consenso como elemento indispensable en la elaboración de toda política exterior, al tiempo que promete estimular la inversión en la frontera mediante el otorgamiento de incentivos fiscales y créditos a quienes se atreven a instalarse en las poblaciones limítrofes.

El caudillo señaló que cree en las encuestas pero que las mismas no le quitan el sueño.

AD ha centrado su discurso ante los medios en la propuesta de Luis Alfaro Ucero de lograr un "Acuerdo Nacional" en torno a los lineamientos fundamentales de un programa de gobierno que saque a Venezuela de la actual coyuntura económica. Esta propuesta a calado favorablemente en la opinión pública y cuenta con el respaldo de diversos sectores de la vida nacional.

La apuesta de los adecos va más allá de su oferta electoral, están intentando canalizar el descontento de un pueblo sometido a la crisis, y proponen un programa

de gobierno que se desligue de intereses político-partidistas, en el que se comprometan todos los sectores del país, en el mismo establece como prioridades los siguientes puntos:

- Reorganización del Estado en búsqueda de la eficiencia y la transparencia de la gestión administrativa.
- Profundizar la descentralización hasta el nivel municipal.
- Combatir la inequidad, cuyo aspecto más dramático es la pobreza, y garantizar las oportunidades mediante la inversión en el capital humano: profundizar en áreas fundamentales como educación, salud, empleo, salubridad, cultura y recreación.
- Desarrollar el aparato productivo del país en forma integral, con énfasis en el nivel primario de la economía: sector agrícola, pequeña y mediana industria, fortalecimiento de las microempresas.
- Hacer de la investigación científica una política de Estado.
- Promover la seguridad ambiental mediante la reestructuración de los sistemas degradados de las cuencas hidrográficas.
- Destinar recursos financieros, científicos y técnicos a la armonización entre el desarrollo económico y la preservación ecológica.
- Garantizar la seguridad jurídica y la seguridad personal.
- Promover la participación social y comunitaria.
- Transformar la política exterior del país en instrumentos para la realización de estrategias y objetivos económicos, sociales y culturales.

#### **HENRIQUE SALAS RÖMER. BUSCA TRANSFORMAR EL PROYECTO CARABOBO EN PROYECTO VENEZUELA**

El candidato presidencial de Proyecto Venezuela, Enrique Salas Römer, se muestra como uno de los candidatos en ascenso en las encuestas de opinión, goza de una imagen favorable ante la mayoría de los venezolanos quienes lo recuerdan como un gerente exitoso luego de su paso por la Gobernación del Estado Carabobo.

Salas Römer se ha caracterizado por su bajo perfil en los principales medios impresos, pero esta situación ha ido cambiando paulatinamente a raíz del impulso que ha tomado su candidatura en el mes de mayo. Sin embargo sus señalamientos, han

estado centrados en defenderse de las acusaciones que se le imputan por presuntas irregularidades en el financiamiento de su campaña y en críticas a sus contendores Irene Sáez y Hugo Chávez. Asimismo establece a manera de advertencia que el país se enrumba hacia una ruptura, la cual debe ser liderizada por aquellos que estén interesados en una profunda transformación de la democracia venezolana.

#### Enero

Se pronunció a favor de que el nuevo gobierno continúe con los lineamientos económicos establecidos.

Convergencia estudia apoyo a esta opción presidencial.

#### Febrero

MAS plantea su apoyo a Salas Römer.

Los aspirantes que figuran en los primeros lugares de las encuestas no figurarán al final de los comicios.

Propuso la reelección presidencial por dos períodos continuos, y el recorte del mandato a cuatro años.

Continuará implementando algunos lineamientos de la Agenda Venezuela.

#### Marzo

Para resolver crisis de la salud en Venezuela es necesario acabar con los intereses políticos de la FMV.

Aseguró no temerle a las encuestas, y afirmó que «de todos los candidatos yo soy el único economista».

Exhortó al Congreso a adelantar la discusión de la Reforma Constitucional.

Se opone a la separación de elecciones.

Rechaza posible apoyo de Apertura.

#### Abril

Considera absurdo e irresponsable celebrar dos elecciones el mismo año.

Coloca su gestión como Gobernador de Carabobo como ejemplo de buena gerencia y administración.

Investigan a Salas Römer por propaganda en Televisión. Se rumora que la Gobernación de Carabobo financia las cuñas.

#### Mayo

Reitera su oposición a la separación de elecciones.

Desestimó la propuesta de Fermín de crear junto a Irene Sáez, un núcleo único para frenar candidatura de Chávez.

Convergencia estudia alianzas con Proyecto Venezuela.

#### Junio

Henrique Salas Römer, candidato presidencial del proyecto Venezuela. Manifestó, que la elección del próximo presidente de esta República se convertirá en una confrontación absolutamente personal porque ninguno de los as-

pirantes tiene asidero en los partidos que los respaldan. Aseguró que hay una atomización política del país que se debate en medio de una encrucijada y exige una dirección clara, al mismo tiempo que aseguró que en la práctica hay una despartidización evidente, por la situación interna de organización como AD, Copei, el MAS y La Causa R.

Ratificó que continuará el proceso de privatización en el país de diversas áreas, incluyendo sectores de correo y cárceles, pero que mantendrá bajo control estatal la industria petrolera. En el plano interno, dijo que «la democracia venezolana se acerca a la ruptura», y que la confusión que reina en el país evidencia «una necesidad de cambio que ojalá se produzca en el marco institucional».

Asimismo prometió profundizar la descentralización, acabando con el partidismo malsano que distorsiona los propósitos mismos del Estado y declarando una guerra a muerte, no a la democracia, sino a la marginalidad».

Propone Crear un Banco Ecológico Mundial para proteger la Amazonia.

Copei: Despilfarro de campaña de Salas Römer es una burla a los índices de pobreza.

Convergencia no descarta apoyo a Salas Römer.

Salas Römer considera apoyo de antichavistas del MAS.

Entre declaración y declaración ha dejado entrever que una de las preocupaciones de su gestión sería lograr la reforma del sistema de salud en Venezuela, cuya finalidad sería garantizar la atención hospitalaria a todos los venezolanos. Cabe destacar que Salas Römer establece comparaciones frecuentes entre lo que haría al frente de la Presidencia de la República y su desempeño al frente de la Gobernación de Carabobo.

Así mismo se muestra partidario de darle continuidad a los lineamientos establecidos en la Agenda Venezuela, destacando que se debe profundizar el proceso de descentralización en todos los sectores de la vida nacional como una manera de optimizar el uso de los recursos, y como punto de honor establece el saneamiento de la Administración Pública. También se pronunció en torno a la privatización tanto de las empresas del aluminio, como la posibilidad de pasar a manos privadas un porcentaje de PDVSA, ante lo cual no manifestó un rechazo tajante, sino más bien señaló que las privatizaciones no pueden convertirse en una religión, y que estos procesos deben ser analizados detalladamente antes de tomarse cualquier determinación.

“

El candidato Henrique Salas Römer se muestra como uno de los candidatos en ascenso en las encuestas de opinión, goza de una imagen favorable ante la mayoría de los venezolanos quienes lo recuerdan como un gerente exitoso luego de su paso por la Gobernación del estado Carabobo.

”

#### **CLAUDIO FERMÍN. QUIERE CORREGIR LOS “ERRORES DE CALDERA”**

Claudio Fermín se convirtió en la sorpresa de estas elecciones gracias a su decisión de abandonar su partido, Acción Democrática, y utilizar su discurso ante los medios de comunicación social para difundir su posición crítica ante las cúpulas partidistas, la demagogia, la gestión del Presidente Rafael Caldera y, últimamente, a sus contendores en la arena electoral, principalmente a la Alcaldesa Irene Sáez y al Comandante Hugo Chávez Frías. A continuación los principales mensajes emitidos en torno a esta opción presidencial:

##### **Enero**

Apoyo de Apertura a la candidatura de Claudio Fermín.

Candidatura de Irene Sáez comienza a dar muestras de cansancio.

Propone al Congreso la posibilidad de discutir y aprobar una ley que obligue a las organizaciones políticas a escoger sus candidatos a través del voto de las bases.

##### **Febrero**

Fermín acusa a Rafael Caldera y a Alfaro Ucero de impedir separación de elecciones. Critica duramente gestión de Rafael Caldera. Se discute posible apoyo del MAS al candidato de Renovación.

##### **Marzo**

Apertura retira su apoyo a Claudio Fermín. Fermín acusa a Irene Sáez y Copei de guerra sucia en su contra.

Propone separación de elecciones, medidas para bajar la inflación y pago de pasivos laborales con acciones de PDVSA.

Primer Ministro es propuesto para tapar ineptitudes de algún candidato.

Emplaza a los partidos políticos a renunciar el aporte financiero del CNE.

##### **Abril**

Instó a Irene Sáez y Henrique Salas Römer a unificar los liderazgos regionales y hacer frente común contra las cúpulas partidistas.

Instó al CNE a pronunciarse en contra del adelanto de elecciones regionales.

Prometió eliminación del ICSVM, reformulación del ISLR y creación de un impuesto tipo IVA pero con tasas entre 3 y 5%.

Encuestas son manipuladas.

##### **Mayo**

Emplazó a los otros aspirantes a rendir cuentas sobre el financiamiento de sus campañas.

Su programa de gobierno tiene como prioridades: combatir la pobreza y creación de nuevos empleos.

«Alfaro, Irene y Salas Römer se hipotecaron con los cogollos».

Aseguró que en las próximas elecciones los enemigos a vencer son tres: el bipartidismo de AD y Copei, el neototalitarismo, la conflictividad y sed de venganza representada por Hugo Chávez Frías y las cúpulas partidistas representadas por Alfaro Ucero.

##### **Junio**

Planteó la conformación de un frente contra las «nefastas políticas de la actual administración de Rafael Caldera», además de cuestionar el silencio de Alfaro, Salas Römer e Irene Sáez ante dicho gobierno, y se preguntó si es que están comprometidos con el Ejecutivo Nacional o no tienen vocación de cambio y ruptura con el pasado.

«Yo ganaré aunque escriban otra cosa en los periódicos».

Programas de inversión y población para el agro y la ganadería ofrece Fermín.

Afirmó que Renovación no negociará alianzas regionales con Acción Democrática y Copei, porque no tenemos interés en pactar con quienes han monopolizado la toma de decisiones en los últimos 40 años.

Chávez es el tonto útil de la candidatura adeca. Sostuvo que la candidatura «cupular» de Luis Alfaro Ucero es la mayor representación de la antidemocracia, y afirmó que «lo que no sabe el señor Alfaro es que por muchas manibras que haga, por muchos trucos que utilice y por mucho dinero que pueda meterle a su campaña, no podrá evitar enfrentarse a mí en las próximas elecciones».

Pero no todo es crítica, Claudio Fermín en la dura tarea de preparar un programa de gobierno que logre corregir el rumbo del país, aglutinó a su alrededor a Francisco Suniaga, Antonio Paiva, Jesús Alexis González, Vilma Petrash, Alvaro Montenegro, Luigi D'Alvano y Cipriano Heredia, quienes son sus asesores y encargados de exponer las principales medidas que acometerá Claudio Fermín de ser electo Presidente de la República.

El equipo asesor de Fermín dejó claro que el programa de gobierno se presentará al país entre agosto y septiembre, pero que junto al candidato de Renovación se han dado a la tarea de identificar los lineamientos generales del mismo, atacando los problemas fundamentales del país para en base a esta primera fase desarrollar los proyectos concretos que contendrá el plan definitivo. A continuación los puntos más resaltantes del diagnóstico de las necesidades del país vistas desde la óptica de Claudio Fermín.

- Aseguran que lograrán bajar la inflación a menos de un dígito - es decir menos del 10% anual- en dos años. Para lograr este objetivo incluyen entre las acciones a tomar el anclaje del tipo de cambio combinado con un moderadísimo crawling peg (minidevaluaciones progresivas del bolívar), la racionalización del gasto público y la ejecución de un programa completo de privatización de empresas del Estado.
- El programa económico de Fermín establece la necesidad de coordinar las políticas monetaria, financiera y fiscal y el darle autonomía al Banco Central de Venezuela.
- El impuesto al valor Agregado se aplicaría todos los renglones de la economía y su tasa se ubicaría entre el 5 y el 10%, y no se exceptuaría ninguna región del país: atención Nueva Esparta. Asimismo proponen que el impuesto sea administrado por las regiones, lo que podría dar origen a una competencia tributaria entre los estados por obtener las mejores inversiones.
- Seguridad jurídica de los bienes y personas.
- Mejoramiento de los servicios públicos y fortalecimiento de las instituciones del sector.
- Soporte público a la actividad productiva y social.
- Apoyo al sector agroindustrial del país.
- Fortalecimiento de la integración colombo-venezolana.

“

El partido Acción Democrática luego de un “estudiado silencio candidatural” designó como su abanderado para los próximos comicios de diciembre, a Luis Alfaro Uceró; mientras que el resto de los aspirantes se reacomodaron en otros cargos.

”

- Incentivar la relación con el Mercado Común del Sur, a través de un acuerdo Comunidad Andina-Mercosur que permita la creación de una zona de libre comercio en Suramérica.
- Incentivar una mayor participación venezolana en los flujos de comercio e inversión de Norteamérica,
- Una de las propuestas más difundidas por la prensa nacional es la de utilizar acciones de Petróleos de Venezuela para pagar la enorme deuda causada por los pasivos laborales y para no dejar de lado a la población venezolana, el equipo de Fermín no descarta la posibilidad de poner en marcha un programa de participación ciudadana que permita a los venezolanos comprar acciones del negocio más rentable del país. Asimismo ven con buenos ojos el proceso de apertura petrolera. Para concluir, podemos señalar que hasta ahora los principales candidatos a la Presidencia de la República no han hecho planteamientos concretos en función de sus planes de gobierno, más bien se han centrado en: Irene Sáez destaca su condición de independiente, Claudio Fermín critica al gobierno, Hugo Chávez sólo habla de la convocatoria de una constituyente, Salas Römer se mantiene a la expectativa, y Alfaro Uceró, presenta un Acuerdo Nacional que rijan el destino del país que no ha logrado aglutinar a la voluntad política del país.

Asimismo, no es una locura atreverse a pronosticar que las elecciones presidenciales estarán caracterizadas por una fuerte lucha entre el comandante Hugo Chávez Frías y el resto de los candidatos. Si revisamos la prensa nacional es obvio que existe una campaña generalizada antichavista, si bien propuestas como el Acuerdo Nacional de AD, el Entendimiento Patriótico de Convergencia y la proposición de Claudio Fermín de formar un frente común con Irene Sáez y Henrique Salas Römer, no han logrado calar en la voluntad política del país, si es cierto que todos tienen un objetivo común: frenar la candidatura de Chávez a cualquier costo y utilizando las alianzas más insólitas...

Por otra parte, el común denominador en las candidaturas antes expuestas es el vacío de las propuestas electorales, los medios impresos reflejan el deseo de los candidatos presidenciales de proyectar una imagen, alejada o no de la política tradicional, que denota una ausencia de proyectos de país en el actual debate electoral.

Actualmente todos a una voz piden al Gobierno que decrete la emergencia nacional ante la crisis fiscal, producto de la prolongada y abrupta caída de los precios del petróleo, todos sacan a colación la famosa frase del doctor Uslar Pietri “hay que sembrar el petróleo”, para lograr diversificar nuestra economía y que los precios del crudo no sigan signando el futuro del país, sin embargo, no he oído ni leído soluciones concretas que se pongan en marcha durante la presente gestión o en el próximo mandato.

Veo con preocupación que se repiten las mismas propuestas, o debería decir *promesas* de siempre: disminución de la inflación, reducción del Estado, lucha contra la corrupción, apoyo a la pequeña y mediana industria, diversificación de la economía, nuevas fuentes de empleo; en fin mejorar la calidad de vida del ciudadano común... Sin embargo, no se establecen líneas claras de acción ni la forma cómo conseguirá el futuro presidente tan anhelados resultados.

A los venezolanos nos toca esperar que esta tendencia se revierta y que para diciembre próximo podamos obtener la información necesaria para votar por proyectos concretos para resolver los problemas del país y no tener que conformarnos con votar sólo en función del carisma, la imagen fabricada y la “experiencia” de los candidatos presentes en esta contienda comicial ■